

# LA OPINION

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

Este periódico se publica todos los días  
excepto los lunes. Los siguientes á festivo  
medio número. En caso necesario se publi-  
cará suplemento.  
En Tarragona 475 pesetas al mes y 5 tri-  
mestre.—En los demás puntos 6 pesetas  
trimestre.—Ultramar 10 pesetas y Extrar-  
gero 15 pesetas.—Un número suelto 10 cén-  
timos.—Pago adelantado.

Año XXIII

TARRAGONA: Viernes 21 de Mayo de 1897

Núm. 120

## TOMA DEL PUERTO DE BANES

The New York Herald da cuenta de esta operación importante en los siguientes términos:

«Las fuerzas españolas de mar y tierra, mandadas por el almirante Navarro y el general Gómez Ruberte, han tomado á Banes, que estaba fortificado por los insurrectos desde el 18 de Marzo y defendido por Calixto García, al frente de 6,000 insurrectos.

Las fuerzas españolas se concentraron en Nipe. El general Gómez Ruberte las dividió en dos columnas, compuestas de 1.200 soldados de infantería, 700 de caballería de Marina y 400 marineros.

Al frente de las columnas se pusieron los tenientes coroneles D. Cristóbal Nuñez y Ayala, de infantería, y Kindelan, de Estado Mayor.

Embarcadas en la escuadra, compuesta del crucero «Reina Mercedes», y de los cañoneros «Nueva España», «Magallanes», «Vasco Núñez», Galicia» y «Ligera», se presentaron en la entrada de Banes, desembarcando las columnas, protegidas por la artillería de los buques en la península del Ramón, después de un viva fuego en que los españoles tuvieron un muerto y 17 heridos.

Al mismo tiempo, la marinería de la escuadra con botes armados, ocupó la entrada de Banes, destruyendo tres cables de alambre y un torpedo.

El «Nueva España» fué el primer buque que entró en el puerto, seguido de la «Ligera», que llevaba á bordo á los generales Navarro y Gómez Ruberte.

Protegidas por los fuegos del «Nueva España», avanzaron las columnas hasta ocupar las alturas, y finalmente se atacó al fuerte insurrecto, que cayó en poder de los españoles, que solo perdieron en el ataque, á pecho descubierto, 40 hombres. Los cañoneros avanzaron hasta comunicar con la pequeña guarnición española, compuesta de 50 hombres, que se han defendido heroicamente durante los cuarenta y cinco días de estrecho sitio que ha sufrido.

Después de ocupado el fuerte insurrecto, el fuego continuó aun durante la noche. En su fuerte abandonaron los insurrectos gran cantidad de municiones.

Los españoles destruyeron los muelles y el fuerte que ocupaba su guarnición, y construyen, en sustitución de aquél, uno nuevo en la boca del puerto. En éste quedan los cañoneros «Magallanes» y «Nueva España», al mando del jefe Marengo. Terminadas las obras de fortificación, se espera que las fuerzas combinadas de Gómez Ruberte y Marengo atacarán al puerto de Carbonico, al cual se han retirado los insurrectos.

## DRAMA Y TRAGEDIA

La Unión Mercantil de Málaga dá cuenta de un suceso verdaderamente dramático, digno, por su interés trágico, de la pluma de Shakespeare. Será inventado, pero no importa.

Hace apenas dos años contrajeron matrimonio, en la hermosa perla del Mediterráneo, una gentil muchacha del Perchel, barrio donde se crían las mujeres más garridas de Málaga, y un honradísimo obrero, laborioso, de honestas costumbres, natural de Granada y oficial de carpintero.

La vida fué un paraíso para la enamora-

da pareja, que habitaba una linda casita, cerca de la Caleta, con los balcones abiertos al mar, que les enviaba arulllos como caricias.

Hubieron de pasar así—queriéndose—on dulces fatigas, trabajando poco, gastando alegremente los ahorros de la necesidad—unos cuantos meses, cinco ó seis, no lo sabemos de cierto.

La Providencia bendijo la unión, y el vientre de la feliz esposa fué desde aquel día arca santa, altar dorado del marido; como el de aquella obrera de que nos habla Zoia en *L' Assomoir*.

Con la aparición de esta aurora coincidió el finiquito del tesoro doméstico, y la preocupación, del esposo, que, poniendo punto á la deliciosa huelga de cinco meses, inolvidables, comenzó á trabajar animosamente.

Se habían gastado los jóvenes cerca de 4.000 reales—una fortuna! y la muchacha, llena de quincallería y encajas baratas, no se avino bien con el nuevo estado de cosas.

Trabajar—por supresión de la criada de 30 reales al mes—y economizar y vivir con los 14 reales del jornal, proporcionábala un sufrimiento cruel.

La futura madre comenzó á mostrarse huraña y cavilosa.

Y... ¿á qué detallar?

Una tarde, al oscurecer, cuando el muchacho volvió de su trabajo, oliendo á la resina de la madera, insucio y fatigado, encontró la jaula vacía.

Segunda parte de la historia: lo corriente.

La chica, que debía tener cabeza de chorlito, huyó á casa de sus padres, se negó á volver al nuevo hogar, habló pestes de su marido, ahondó diferencias, parió y tuvo un hijo.

La muy... pantera, entregó la criatura sin dificultad, cuando el marido la envió á decir que ó le daba el crió ó la cortaba el cuello.

Seis meses después ella se divertía alegremente y él seguía trabajando, no sabemos si feliz ó no; pero sin preocuparse de su mujer gran cosa y atento solamente al cuidado de su hijo, al que idolatraba, y al que criaba una mujer de la vecindad.

Y aquí el desenlace trágico, original, del drama que hasta ahora no ofrecía nada de extraordinario.

Refiere el precitado colega que hace pocos días caminaba un hombre robusto, un moceton fornido, por la polvoriento carretera que lleva en derechura al cementerio.

Llevaba al hombro un objeto que infunde piedad y ternura; un pequeño ataúd, forrado de blanco, guarnecido de cintas color de rosa, y sobre la espalda de aquel hombre, que caminaba sudoroso; vacilante, levantando con los pies nubes de polvo, pesaba como la losa de una tumba.

Era el infortunado carpintero, que faltó de recursos ó queriendo apurar hasta las heces la copa de su tremendo dolor, llevaba él mismo el cadáver de su hijito, para darle sepultura con sus propias manos.

Llegó á un merendero no lejano del cementerio, punto donde la gente alegre de la población corre sus juergas, con derroche de dorados vinos, de cante, de baile, y á veces, si se tercia, de aquellos amorosos excesos que no son el mas propio homenaje en los altares de la castidad.

En la puerta hay un emparrado y un pozo. Sobre el pozo, con delicadezas de madre como temiendo despertar al que se había dormido para siempre, dejó el desventu-

rado carpintero su fúnebre carga, para enjugarse el sudor de la frente que se deslizaba por las mejillas, confundido acaso con lágrimas de dolor, que con el polvo se disfrazaban.

Más allá pafaban los caballos de un faetón.

Por la ventana vecina salían rumores de orgía, chasquidos de vasos que quizá también disfrazaban mordiscos.

Probablemente el infortunado padre ni les oía siquiera, absorto en su horrenda pesadumbre.

Tal pensaba que era ahora cuando se quedaba verdaderamente viudo, secos el corazón y el cerebro, vacía el alma.

Cesaron un instante los rumores de la orgía, que volvieron á salir por la puerta con gritos femeninos de placer.

Entonces el pobre padre cogió la urna que fabricaron sus manos y se la echó al hombro. Quería huir de aquella irrupción de alegría que se le entraba por los oídos con tintineos fúnebres que exacerbaban su dolor.

Cruzó por delante de la puerta, á tiempo que salían dos arrogantes mozas, de mantón al desgaire, con rosas en el moño y en las mejillas, con fuego en los ojos y risa tentadora en los labios.

La escena no es para descrita.

El carpintero tembló con temblores de muerte, como el noble bruto á quien la fiera en el circo le parte el corazón de una cornada. Echó raíces en el suelo.

Una de aquellas hembras palideció, vaciló un instante. Los gomosos frunciéron el ceño. Aquella nota fúnebre les incomodaba ó les avergonzaba.

¡Al coche! ¡al coche!—gritaron ellos, agarrándolas del brazo.

La pantera se irguió, y sin volver la vista llegó con paso de sonámbula al estuibo del faetón.

El carpintero exhaló un rugido.

—¡Victoria!—gritó—¡oye! Es tu hijo, ¿sabes?

Y Victoria, que así se llamaba la infame, puso un pié en el escribo.

Su marido se acercó á ella rápidamente.

La mujer se volvió avizorada por el presentimiento de un peligro.

—Grandísima z... mira, ¡es tu hijo!

Y ocurrió una cosa terrible.

El pequeño ataúd, levantado del hombro con la violencia de la ira, cayó sobre la frente de la muchacha, y el ángulo donde reposaba la tierna cabecita del hijo, abrió en el cráneo de la madre la salida por donde huyó el espíritu de la mujer adúltera.

Dos horas después estaba muerta.

Así lo refiere el colega madrileño, con más sencillez; quizá por donde lo trágico del suceso asalta con aspecto más terrible.

El desventurado marido está en la cárcel, convicto y confeso.

¡En la cárcel! ¿Qué le importa?

Lo que él decía cuando fué á interrogarlo la curiosidad reporteril:

—A mí no me importa tener el cuerpo en la cárcel; lo que me importa es tener el alma en un infierno de pena.

Interesante es la invención, ¿verdad?

## VARIAS NOTICIAS

Madrid 19.

Al reunirse mañana las Cámaras, como no empezará una nueva legislatura, no será preciso elegir nuevas mesas ni en el Senado ni en el Congreso, sino que continuarán actuando las que se nombraron en el pasado período.

El primer día de sesión, después de aprobada el acta de la anterior, se elegirán las secciones, que se constituirán en seguida en ambos cuerpos colegisladores.

Luego se dará cuenta de los proyectos que quedaron pendientes de discusión en el último período parlamentario.

El mismo día en que quedan constituidas las Cámaras, el ministro de la Gobernación leerá en el Congreso una proposición para que se aprueben las modificaciones por el Gobierno introducidas en las bases que las Cortes aprobaron para las reformas en las Antillas.

Esta proposición pasará á las secciones, que nombrarán la comisión correspondiente y ésta emitirá sin pérdida de tiempo su dictamen, que será leído el sábado y empezará á discutirse el lunes.

El sábado leerá el ministro de Hacienda los presupuestos y las leyes especiales de carácter económico.

En una de las primeras sesiones, los ministros de la Guerra y de Marina leerán los proyectos fijando el contingente de fuerzas de mar y tierra para el próximo ejercicio económico.

Este es el programa que se ha trazado el Gobierno, pero puede suceder que varíe si los liberales, como se dice que piensan hacerlo, formulan una interpelación apenas queden terminados los trámites para la constitución de las Cámaras.

—Así que esté constituido el Congreso, se dará cuenta de hallarse vacantes la diputación á Cortes por Astudillo, á consecuencia del fallecimiento del señor Izquierdo.

También se dará cuenta de que por haber sido nombrados senadores los señores marqués de Donadio, López Dóriga y conde de Vilana, quedan vacantes los distritos de Ubeda, Nules y Santa María de Nieve, que respectivamente representaban en la Cámara popular los mencionados señores.

También se dará cuenta de las vacantes producidas por las renuncias que con motivo de incompatibilidad, por haber sido elegidos en dos ó más puntos distintos, han presentado los señores siguientes:

El señor Romero Robledo, elegido diputado por Antequera y Matanzas; el señor marqués de Vadillo, por Pamplona y Burgo de Osma; el duque de Bailén, por Madrid y Plasencia; el señor Ugarte, por Carballino y Santiago de Cuba; el señor Crespo de Quintana, por Santiago de Cuba y Holguín; y el señor Castel, por Teruel y Mora de Rubielos.

—Según anticipé, anoche se reunieron en la presidencia del Congreso las mayorías parlamentarias.

La reunión se vió concurridísima.

No se pronunciaron discursos.

Los senadores y diputados se limitaron á comentar en animados grupos los asuntos más importantes que están sobre el tapete y á hacer cálculos acerca de los futuros debates en las Cámaras.

En un corrillo, el señor Cánovas, comentando el discurso que pronunció esta tarde el señor Sagasta, dijo que la declaración hecha por éste de que los liberales proporcionarán al gobierno los recursos que necesita, es un jarro de agua fría echada sobre sus adictos.

Por lo que toca á la afirmación hecha por el señor Sagasta, de que España solo tiene en Cuba el terreno que pisan las tropas, dijo el jefe del gobierno que el cónsul Lee se ha encargado de desmentirla, puesto que ha declarado que no duda del triunfo de nuestras tropas.

## SUELTOS

Ayer se reunieron las Cortes. El ministro de la Gobernación señor Cos-Gayón, fué el designado para leer el Mensaje que el gobierno dirige á las Cortes.

Las futuras sesiones prometen animadas y ruidosas discusiones, ya que los fusionistas acuden á ellas con deliberado ánimo de crear cuantas dificultades puedan al gobierno.

Allá ellos con su patriotismo, pero bien pudiera darse el caso que ahora viniéramos en conocimiento de quien es el responsable de muchas desgracias que hoy afligen á la nación.

El gobierno se presenta á las Cortes sin modificación alguna; allí responderán todos los ministros de sus actos, y el país podrá ver claramente la patriótica gestión del eminente estadista don Antonio Cánovas del Castillo, durante la época que lleva en el Poder.

Ayer tarde un carruaje de una población cercana que vino á la estación del Norte á la llegada del tren expés de Valencia, al partir para regresar á su población, tropezó la jaca con las piedras que, en medio de la calle de Barcelona, existen tapando los boquetes de la acequia que estos días se está limpiando, cayendo el animal y quedando herido en ambos remos no sufriendo por fortuna daño alguno los que ocupaban el vehículo.

Vergüenza nos dá publicar este percance, por cuanto parece imposible que se deje de un obstáculo peligrosísimo para transeúntes y carnajnes, sin señalarlo como se debe con un farol, con cristales rojos mejor, y puesto sobre el sitio de peligro, y no como se ha hecho algunas veces, colgando un farol en un balcón.

Por real orden ha sido nombrado canónigo de esta Metropolitana nuestro particular amigo y paisano el Rdo. doctor don Andrés Dexeús y Cuyás, beneficiado de la misma Primada Iglesia y vice-rector del Seminario Conciliar.

Ha sido aprobado por la Delegación de Hacienda el nombramiento de investigador de las contribuciones e impuestos de esta provincia hecho á favor de don Baltasar Llamas de Acha.

Si sensible fué para nuestro particular amigo don Jaime Sans y Salafranca y su apreciable señora la pérdida de su estimada hija Pepita, que fué ayer conducida á la última morada, ó mejor dicho á la mansión celeste, puede servirles de algún lenitivo la distinguida y numerosa concurrencia que acudió á demostrar las muchas simpatías que se ha captado el señor Sans, recibiendo el testimonio sincero de las inmensas amistades con que dicho señor cuenta en nuestra ciudad.

Dos coronas de flores naturales dedicadas por el señor Sans y señora, fueron dedicadas á rendir el último tributo á la angelical criatura que con sus caricias hizo el consuelo de sus padres.

Reciban los señores Sans y esposa nuestro más sentido pésame.

Las secciones corales de Reus «Orfeon reusense» del Centro de Lectura y «Eco republicano» prosiguen con el mayor entusiasmo el estudio de las dos piezas obligadas en el Certamen musical que ha de tener lugar en Marsella los días 5, 6 y 7 del próximo mes de Junio, al cual se hallan inscritas para tomar parte ambas secciones.

¿Y las secciones corales de esta capital, qué aguardan?

Por el Ministerio de Fomento se ha acordado aprobar el proyecto reformado del trozo primero de la sección de carretera de la Seo de Urgel al límite de la provincia de Gerona, correspondiente á la de segundo orden de Lérida por su presupuesto de contrata de pesetas 483.771'27.

Ayer contrajeron matrimonio en la parroquia de San Pedro de Torradembarra, nuestro particular amigo don Lorenzo Torredell Mateu y la distinguida señorita doña Teresa Olivé Gual, hija de nuestro querido amigo don José Olivé.

Los novios marcharon ayer mismo á Barcelona, donde se proponen pasar una corta temporada.

Deseamos á los recién desposados muchas prosperidades en su nuevo estado é interminable luna de miel.

Ha sido trasladado á Cilla el jefe de la estación de Tortosa, D. Miguel Rubio, que desde la unión de la línea de Almansa con la del Norte desempeñaba el susodicho cargo.

Hemos recibido el programa para el concurso que, en cumplimiento del legado que don Francisco Martorell y Peña hizo á la ciudad de Barcelona, abre el Ayuntamiento, según el cual se concede un premio de 20.000 pesetas á la mejor obra original de Arqueología española que se presente, y será adjudicado el día 23 de Abril del año 1902, festividad de San Jorge, patrón de Cataluña.

El sábado y domingo próximos darán concierto de bandurria y guitarras en el elegante teatro Ateneo la aplaudida concertista señorita doña Julia Oácar y los simpáticos niños Casimiro y Lorezo.

Mañana publicaremos el programa del primer concierto.

Desde ayer las tropas de esta guarnición usan la guerrera en vez del capote, pero conservando la funca de hule en el ros.

Ha sido declarado cesante el inspector de movimiento de los caminos de hierro del Norte en Tortosa, don Camilo Estrella.

En vista de las dudas que se han ofrecido acerca de la aplicación de la Real orden de 27 de Abril último (D. O. núm. 92) dejando en suspenso el curso y tramitación de las instancias promovidas por los sargentos del ejército y sus asimilados, en súplica del asenso al empleo de segundo teniente de la reserva retribuida con destino á Ultramar, se ha resuelto se entienda que dicha disposición comprende también las peticiones de ascenso para servir en comisión en infantería, de los que no hubiesen sido promovidos á dicho empleo en el arma de su procedencia, por falta de vacante, no obstante tenerlo solicitado.

Al vecino de Tortosa don Juan Sabaté Salió, le ha sido desestimada la instancia en la cual solicitaba autorización para redimir del servicio militar activo á su hijo Juan Sabaté Blanch.

Por tratarse de un querido paisano nuestro, insertamos á continuación el siguiente suelto que copiamos de *La Publicidad* de Barcelona:

«Se halla expuesto en la relojería que don José Besses tiene establecida en la calle de Pelayo, un magnífico reloj para torre, que los Sres. Deu hermanos, honrando la memoria de su difunto padre, regalan, con las campanas correspondientes, á la iglesia del barrio de Las Cortes de Sarriá.

Dicho reloj, de forma horizontal triangular, con fuerza para levantar martillos de 20 kilogramos, es de una construcción sólida á la par que elegante; todas las piezas de acero están nikeladas, el escape se halla guarnecido de rubies; de todo que reúne todas cuantas condiciones son necesarias para una marcha perfecta y una duración limitada.

Las personas competentes que han visto el reloj, aseguran que será uno de los mejores que hoy existen en Barcelona.

Según noticias, tiene el Sr. Besses actualmente en construcción cinco relojes más para torre; uno de ellos debe colocarse en uno de los sitios más visibles de Barcelona y otro reloj está destinado á Mercedes (Montevideo).

La reputación del Sr. Besses, que está bien sentada en la industria que profesa, se acrecienta con la construcción de este reloj, que bastará para acreditar su inteligencia.»

La empresa de los caminos de hierro del Norte ha fijado los carteles anunciadores de la rebaja de precios para las peregrinaciones á Santiago de Compostela.

Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante, capitán y primer teniente asignados al arma de infantería, desde 1.º del actual, á los jefes y oficiales y sus asimilados, en los casos y condiciones que determinan el art. 3.º transitorio del vigente reglamento de ascensos en tiempo de paz y el art. 6.º de la real orden de 10 de Julio de 1895 (D. O. núm. 151), son las siguientes: 31 de Diciembre de 1883, para los tenientes coroneles; 31 de Enero de 1883, para los comandantes; 31 de Julio de 1883, para los capitanes; 31 de Julio de 1888, para los primeros tenientes, y 12 de Febrero de 1894, para los segundos tenientes.

En el regimiento de artillería de montaña de guarnición en Barcelona se halla vacante una plaza de ajustador de oficio herrero, dotada con el sueldo anual de de 1.095 pesetas, derechos pasivos y otros.

Las solicitudes, escritas de puño y letra de los interesados con los certificados de aptitud y buena conducta, deberán remitirse al señor coronel del citado cuerpo antes del día 15 del próximo mes de Junio.

Terminada su licencia temporal, nuestro particular y apreciable amigo el pundonoso capitán de infantería D. José Sena Montoro, ayer marchó en dirección de Barcelona con el objeto de embarcarse para Cuba, á cuyo ejército pertenece.

Deseamos al amigo Sena un feliz viaje y próspera fortuna en la carrera.

En las plazas de Cete y Marsella se cctiza la algarroba á 10 francos los 100 kilogramos.

El domingo próximo se celebrará en nuestra santa Metropolitana el aniversario de la traslación á esta ciudad de las reliquias de Santa Tecla.

574 años hace que tuvo lugar la traslación con una pompa y solemnidad indescriptibles.

Nos escriben de Balaguer, que ha terminado la feria de San Isidro, que fué de las mejores que se han celebrado en aquella ciudad, habiendo alcanzado muy buenos precios el ganado mular y vacuno, que fué muy solicitado.

También nos dicen que no pudo inaugurarse el alumbrado eléctrico, ni la traída de aguas potables, por ciertas dificultades que surgieron á última hora, pero que se verificará cuanto antes, quizás hoy mismo, la inauguración del alumbrado eléctrico.

Por telegramas que ha recibido la Compañía Trasatlántica se sabe que el vapor «Montevideo» salió de Singapore el día 18 en dirección á Aden y que el «Isla de Luzón» salió ayer de Singapore con rumbo á Manila, sin que hubiese ocurrido novedad alguna á bordo de los dos citados vapores.

La Capitanía general del departamento de Cartagena hace público que los individuos que tienen solicitado examen para ingresar en la Escuela de condestables, deben hallarse en la capital de dicho departamento el día 26 del corriente, en el concepto de que el viaje ha de ser de su cuenta.

El gobierno de Túnez ha puesto en venta los lotes de terrenos destinados á la pequeña colonización, los cuales están situados al Norte del país, ó sea en la parte en donde la media pluviométrica demuestra que se halla favorecida por las lluvias.

El precio medio de los lotes de terreno es de 75 á 150 francos la hectárea, pagadera la mitad al tomar posesión de la superficie y la otra mitad en dos plazos, uno de ellos á los tres años y el último al cumplir los cuatro, sin pago de interés alguno.

Se asegura que este proyecto de colonización, á la que se presta en Francia singular propaganda, ha de alcanzar excelente resultado, y valiéndose de apreciaciones numéricas, se demuestra que operando con una superficie de 60 á 100 hectáreas y un capital de 25.000 francos, es casi seguro el éxito de una explotación agrícola.

Se ha dispuesto que los aspirantes al título oficial de profesor de gimnástica soliciten su admisión á exámen de reválida durante la segunda quincena del presente mes.

Los buques pesqueros de Gijón recogieron el sábado último nada menos que 2.200 merluzas.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 755.

A las tres de la tarde.—Barómetro, 753'50.

Termómetro: máxima, 26; mínima, 16'00.

Temperatura, media, 21'00.

Viento S.

## NOTAS FESTIVAS

—¿En qué ocasión le gustan á usted más los niños?

—Cuando lloran y gritan.

—¿Por qué?

—Porque los retiran.

\*\*\*

En un convento de enseñanza.

La superiora dice al padre de una colegiala:

—Su hija de usted es tan buena, tan angelical, que no es posible educarla para la tierra.

\*\*\*

Gedeón, ya octogenario, contempla una trenza de pelo que le regalaron en sus mocedades, y exclama alborozado:

—¡Esto es admirable! ¡A pesar de su edad, no le ha salido ni una cana á esta trenza!

## CRONICA JUDICIAL

## Audiencia provincial

## Sección segunda

Ante esta sección se vió ayer en juicio por Jurados la causa instruida en el Juzgado de esta capital contra Julián García Monteagudo, por haber dado muerte á Pablo Recasens, en las inmediaciones de Constantí la noche del 22 de Diciembre último. Hallándose durmiendo con su familia en una cueva, se presentó e interfecto con una aliaga encendida que arrojó sobre ellos y pegando varios golpes de palo al procesado, éste se defendió como pudo hasta causarle la muerte. El Jurado dictó veredicto de inculpabilidad por apreciar que habia obrado en defensa propia y los jueces de derecho pronunciaron sentencia absolutoria terminando el acto á la una de la tarde.

## BOLETIN OFICIAL

Real orden del Ministerio de Hacienda dictando reglas para el cumplimiento de los apartados 3.º y siguientes del art. 31 del reglamento provisional de 20 de Septiembre último relativo á la ejecución del convenio sobre renovación del contrato del arriendo de tabacos.

La Diputación provincial anuncia para el día 12 de Junio próximo y hora de las once de su mañana la subasta para la impresión, publicación y circulación del *Boletín oficial*, á cuyo efecto inserta también el pliego de condiciones.

La Delegación de Hacienda de esta provincia convoca á todos los mineros y explotadores de minas de la misma á una Junta que ha de celebrarse en el despacho de dicha Delegación el lunes 31 del actual, á las doce de su mañana.

El agente ejecutivo por débitos á la Hacienda de Aiguamurcia anuncia por edicto la subasta para la venta de fincas que relaciona, embargadas á los deudores de la contribución.

Las Alcaldías de Alcanar, Vilaplana, Torre del Español, Maspujols, Albiñana, Vallclara, Cabacés, Rasquera, Marsá, Corbera, Ametlla, Torre de Fontaubella, Arnes, Salva, Barberá y Constantí anuncian las subastas para el arriendo á venta libre de las especies de consumos.

Y la de Prat de Compte tiene expuesto al público el padrón de cédulas personal.

## SECCION RELIGIOSA

Obsequios á la Santísima Virgen en el mes de Mayo

II.

Beatam me dicent omnes

generationes (Luc. I.)

La institución del *Mes de Maria* quizá sea una costumbre nueva, pero como todo lo que es católico es muy antiguo en su espíritu; y las palabras del cántico que al principio citamos y que la Iglesia no ha dejado de aplicar á Maria, son un testimonio de aquel antiguo espíritu que asocia el despertar de la gracia al de la naturaleza, y que opone el culto de la Pureza á las seducciones de las criaturas y á la fermentación de los sentidos. El *Mes de Maria* está perfectamente colocado en esta época climática del año, como preservativo y antídoto contra los venenos de la serpiente, según la antigua doctrina de la Iglesia. Además, esta relación de la primavera de la naturaleza con la gracia de Maria es demasiado cierta para que no se haya conocido en todos tiempos, y de ello se encuentra un interesante testimonio en un antiguo capitel de la antigua abadía de Cluny, en el cual, en medio de una aureola, se vé la imagen de la Santísima Virgen y en torno de esta el gracioso exámetro siguiente: *Ver primos flores, primos adducet honores*. La primavera trae (para Maria) con las primeras flores, los primeros honores.

¡Oh qué excelente y hermosa es la devoción á la Inmaculada Maria! ¡Qué satisfacciones y consuelos experimenta en ella nuestro corazón. La vista de la serpiente de bronce bastaba en el desierto para que sonaran los israelitas de las llagas venenosas que las causara la mordedura de las serpientes, y el solo deseo de consagrarse á Maria, el dulce pensamiento de su santísimo é Inmaculado Corazón, bastan para mudar los corazones dándoles las fuerzas necesarias para combatir y poner en fuga á la serpiente infernal.

¡Oh cuantas almas hechas hoy un erial estéril de buenas obras, y solo fecundas en ortigas de vicios y pecados, se las vería pronto cambiadas en amenos jardines, llenas de toda suerte de flores, de virtudes si se consagraran particularmente al servicio de la Madre de Dios.

LUIS BALLESTER, Pbro.

**SANTOS DE HOY.**—Santos Secundino, mártir, Hospicio, cfr. y Virginia, vg.  
**SANTOS DE MAÑANA.**—Santas Rita de Casia, viuda, Quiteria, virgen y mártir y Julia.  
**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Santa María, en el altar mayor de la Catedral.  
**ORACION DE CUARENTA HORAS.**  
 Continúa en la iglesia de Dominicas de la Presentación. Habrá exposición por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de costumbre, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete.  
**CULTOS.**  
**Sma. Trinidad.**—A las cinco de la tarde habrá los devotos ejercicios del Via-cruis.

**El jugo de la vida**  
 La sangre es el gran jugo de la vida; determina nuestra salud llevando la nutrición á todas las partes del cuerpo, y así facilita á cada órgano y músculo el ejercicio de sus propias funciones. Algunas veces, debilitada la sangre, faltan las propiedades nutritivas y se vuelve agua, mermando al organismo su manantial de vida. Este estado, al que llamamos anemia, se nota en las mujeres pálidas y demacradas.  
 Véase á este propósito una carta escrita por una enferma, que viene en demostración de lo que decimos:  
 «La satisfacción que siento al encontrarme sana y robusta, me mueve á dirigir á V. estas líneas en agradecimiento al beneficio que he recibido de su prodigiosa Emulsión Scott, pues á ella debo el haber salido de un estado tan lastimoso que nadie sabía cómo calificarlo; pues debido, según parece, á desarreglos menstruales, mi estado de decaimiento era tal, que bastaba ver mi semblante amarillento para que se me considerase atacada de tisis en el peor grado. Como último recurso me recomendaron tomarse la Emulsión Scott, lo cual hice sin perder tiempo, y bien pronto sentí los efectos de tan maravilloso medicamento, recobrando el apetito y normalizándose mi naturaleza con mis flujos periódicos, apareciendo de nuevo el color en mis mejillas, señal evidente del goce de buena salud y recobrando la alegría y agilidad que también había perdido.  
 Con lo expuesto comprenderá Vd. si he de considerar como un deber de gratitud el hacerle esta manifestación que deseo haga Vd. pública para bien de la humanidad.—ANTONIA DANSA.—Barcelona 8 de Enero de 1896. Su casa: *Leona, 10.*  
 Calculen el sinnúmero de mujeres que se beneficiarían con el uso de la Emulsión Scott. Este gran remedio es la vida de la sangre, que se enriquece á su influjo con substancias productoras de carnes sanas, anima y colorea la faz y devuelve las perdidas fuerzas al organismo, al paso que expulsa sus impurezas, estimula el apetito y devuelve las energías perdidas que decaen cuando la sangre es impura.  
 La Emulsión Scott es una combinación de aceite puro de hígado de bacalao de Noruega é hipofosfitos. Es la mejor forma conocida para tomar estos remedios, siendo agradable al paladar, de fácil asimilación, y dando fuerzas al estómago más débil. La Emulsión Scott es tan superior á cualquier otra fórmula de aceite de hígado de bacalao, que los médicos advierten á sus enfermos contra las falsificaciones. La legítima Emulsión Scott se distingue siempre con la marca de fábrica representada por un hombre cargando á cuestas un gran pescado, en el envoltorio de cada botella legítima.

**SECCION OFICIAL**  
**ALCALDIA CONSTITUCIONAL**  
*de Tarragona*  
 Debiendo proceder á la mayor brevedad la empresa del alumbrado público de esta capital por medio de la electricidad, á la instalación de la red de distribución de la corriente eléctrica, encarezco sobremanera á los dueños de los edificios que afecte dicha instalación, no opongan dificultad alguna á las obras que hayan de efectuarse, puesto que la empresa evitará causar el menor daño, desperfecto ó perjuicio á las fincas, sin que pueda existir temor de peligro, toda vez que la colocación de los cables aéreos se ejecutará bajo la base de corrientes continuas, y por tratarse de un servicio de notoria importancia que es ocioso encomiar, ya que redundará directamente en beneficio del vecindario y constituirá un verdadero progreso para el fomento y desarrollo de los intereses materiales de la población.  
 Tarragona 20 de Mayo de 1897.—M. de Orovio.

Don Pascual Monrabá, administrador de la sociedad «Gasómetro tarraconense», ha pedido permiso para proceder á la instalación de dos calderas de vapor de 75 á 100 caballos cada una, con sus correspondientes máquinas y dinamos en los terrenos que ocupa la fábrica del gas, sita en la calle de Jaime I y destinadas á la producción del alumbrado eléctrico.  
 Lo que se anuncia al público por 20 días, á fin de que dentro de este plazo puedan hacerse las reclamaciones oportunas.  
 Tarragona 20 de Mayo de 1897.—M. de Orovio.

**SARGENTIA MAYOR DE LA PLAZA.**  
**SERVICIO PARA HOY.**  
 Jefe de día D. Andrés Gil, teniente coronel de Albuera.  
 Parada Albuera.  
 Paseo de enfermos Albuera.  
 Hospital y provisiones, primer capitán de Luchana.  
 Elcomandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

**ADMINISTRACION DE CONSUMOS**  
**RECAUDACION VERIFICADA AYER.**

	Pesetas.
Administración central. . . . .	0'00
Fielato del Olivo. . . . .	3'85
— de Tetuán. . . . .	97'24
— del Puente. . . . .	239'51
— de San Pedro. . . . .	62'74
— del Muelle. . . . .	177'76
— de la Cantera. . . . .	54'62
— de la Cadena. . . . .	47'75
<b>TOTAL. . . . .</b>	<b>683'47</b>

**MATADERO PUBLICO**  
**RESSES SACRIFICADAS EN EL DIA DE AYER.**

Ternera 0.—Peso 00'0 ks.—Pesetas 00'00	
Bueyes 3.—Peso 561'4 ks.—Pesetas 108'33	
Cabritos 0.—Peso 0'0 ks.—Pesetas 0'00	
Carneros 34.—Peso 465'0 ks.—Pesetas 92'20	
Cerdos 5.—Peso 374'0 ks.—Pesetas 21'30	
<b>TOTAL. . . . .</b>	<b>Pesetas 222'05</b>

**SECCION COMERCIAL**  
**MOVIMIENTO DEL PUERTO**  
**EMBARCACIONES LLEGADAS AYER**  
 Vapor español «Cabo San Sebastián», de Marsella y Barcelona, con salvado, centeno, cajas leche, tabaco (trasbordo del Itálica), hierro, alcohol, sardina, azúcar y otros efectos, consignado á D. Mariano Peres.  
 Land «Joven Miguelito», de 24 ts., de Palma, con leña, carbón y otros efectos, consignado á los Sres. Argenté y Rodríguez.  
 Vapor italiano «Unione», de 229 de Génova y Barcelona, con bocoyes vacíos y bacalao; lo despachan los señores Casaseca y Terré.  
 Vapor español «Gijón», de 416 ts., de Bilbao y escalas, con sardinas, bocoyes vacíos y otros efectos; lo despachan los Sres. Hijos de B. Lopez.  
 Vapor español «Duro», de 482 ts., de Barcelona, con tránsito; lo espachan los señores Hijos de Benigno López.

**DESPACHADAS**  
 Vapor «Gijón», para Barcelona, con tránsito.  
 Vapor «Cabo San Sebastián», para Bilbao y escalas, con varios efectos.  
 Land «San Ignacio», para Barcelona, con tránsito.  
 Land «Céfiro», para Gandia, en lastre.  
 Vapor «Duro», para Bilbao y escalas, con alcohol, vino, bacalao y otros efectos.

**Buques á la carga**  
*Viernes 21*  
 Para Valencia vapor «Cervantes», su agente don José M.<sup>a</sup> Ricomá.  
 Para Cete estará á la carga el viernes y sábado el vapor «Correo de Cartagena», consignatarios señores V. y sobrino de P. Ferrer y Mary.  
*Sábado 22*  
 Para Liverpool vapor «Tordera», consignatario D. Modesto Fenech.  
 Para Londres vapor «Molina», consignatarios señores Mac-Andrews y C.<sup>a</sup>  
 Para Gothemburgo, Copenhague, Stockholm, Christiania, Bergen, Malmö, Helsingborg, Norrköping, Gefle, Sundswall, Stettin, Danzig, Koeninsberg, Libau, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia saldrá del 20 al 24 del actual el vapor sueco «Hispania», que despachan los señores Boada hermanos.  
 Para Helsingfors, Abo, Hangó, Borga, Lovisa, Kotka, Vigorg, Fredriksham, Nystad, Raumó, Bjórneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Oleaborg, San Petersburg y Reval, y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, á flate corrido via San Petersburg, saldrá de este puerto del 20 al 24 vapor ruso «Pallas», que despachan los señores Boada hermanos.

**BOLSA DE BARCELONA**

Cambios corrientes, según telefonema que hemos recibido de la casa Aventino Guillem, sociedad en comandita, de Barcelona, á las seis de la tarde de ayer:

Interior á por 100. . . . .	64'45
Exterior á por 100. . . . .	78'70
Amortizable. . . . .	77'25
Cubas 1886. . . . .	95'50
Cubas 1890. . . . .	79'25
Coloniales. . . . .	82'00
Nortes. . . . .	92'95
Francias. . . . .	16'75
Orenses. . . . .	9'25
Paris exterior. . . . .	61'34
Madrid interior. . . . .	61'50
Paris á la vista. . . . .	30'40
Londres á la vista. . . . .	32'70

Reciben órdenes de Bolsa para Barcelona, Madrid, París y Londres. Compran toda clase de cupones. Despacho, Palau, 5.

**VARIEDADES**  
**CORTESIA**  
*Las visitas.*—Según distinguidos autores, las visitas pueden clasificarse en nueve categorías, á saber: de boda, de etiqueta, de pésame, de llegada, de despedida, de recién madre, de digestión, de conveniencia é íntima.  
*Visitas de boda.*—Los recién casados las hacen dentro de los primeros meses que siguen de casamiento á todas las personas con las que quieren entablar relaciones y que han asistido á la boda ó se han disculpado por no poder. Después de escribir á cuantos han hecho algún regalo de boda, les deben además una visita.  
 El marido visita solo á los solteros, y cuando éstos le devuelven su visita, los presenta á su mujer. No debe eximirse de ir á ver las antiguas amigas de su esposa; la juventud da pruebas de tener corazón cuando visita á los ancianos.  
*Visitas de etiqueta.*—Son las que se hacen á los superiores con motivo de su Santo, de la Pascua de Navidad, ó al llegar á una ciudad ó al marcharse de ella; deben durar cosa de un cuarto de hora, pues hacerlas demasiado largas ó muy cortas, demostraría falta de tacto. Se harán dentro de ocho días. Ningún funcionario, por elevada que sea su posición, está exento de las conveniencias sociales y de urbanidad.  
*Visitas de pésame.*—Está triste obligación se cumple, según el agrado de las relaciones, de un mes á seis semanas después del doloroso acontecimiento. El visitante no será el primero en hablar de la desgracia; se dejará á la persona que recibe, este penoso deber. Se va vestido de color oscuro y no se estará más de un cuarto de hora.  
*Visitas de llegada.*—Cuando se llega á alguna población, se visita á los superiores y á los compañeros, si bien entre nosotros es costumbre, que estos últimos sean los que visiten al recién llegado. Si sólo se envuelve una tarjeta, no hay que insistir; es señal de que las simpatías no se imponen.  
*Visitas de despedida.*—Se vá á ver á los superiores, á los amigos íntimos para despedirse de ellos. A los demás se les envía una tarjeta doblada por una punta, con la mención: *Se despide para tal punto.*  
*Visitas á una recién madre.*—No se hacen hasta las tres semanas del nacimiento de la criatura; si hay bastante intimidad, á los quince días siguientes, y se está poco tiempo para no fatigar á la joven madre. Estas visitas se hacen de tres á cinco de la tarde; ni antes ni después.  
*Visitas de digestión.*—Suele dárseles también el nombre mortificante de *visitas de estómago agradecido*, y se hacen dentro de los ocho días siguientes á la comida ó baile (con la comida) al que ha sido invitado, aunque no se haya ido. Esta visita es obligatoria, pero tienen obligación de devolverla los que han convidado. Si no se puede ir, se escriben cuatro líneas disculpándose, y se aplaza la visita para la semana siguiente sin falta.  
*Visitas de conveniencia.*—Se hacen cada dos ó tres meses, el día en que reciben las personas con las cuales se desea mantener relaciones, ó que viven demasiado lejos para tratarlos con más intimidad. Se devuelven en las mismas proporciones.  
*Visitas íntimas.*—Se hacen tantas veces cuantas se quiere, según el visitante se le reciba con mayor ó menor cordialidad. Sin embargo, conviene advertir que si fuese muy á menudo á ver á una amiga en días que no tiene marcados para recibir, se cometería una indiscreción y es preciso siempre hacerse desear.

**TELEGRAMAS**  
 Madrid 20, 11 m.  
 El corresponsal de *La Lucha* de la Habana ha celebrado una *interview* con el general Weyler, en la cual el general dice lo siguiente:  
 «La revolución está aniquilada en Las Villas, donde las columnas operan por zonas, y su acción es constante, destruyendo los elementos de vida de los rebeldes. La trocha de Júcaro á Moron ha inutilizado los esfuerzos de Máximo Gómez y Quintu Banderas, que no pueden pasar á Matauzas.»  
 El general se interesa por la construcción de un ramal de vía férrea entre Placetas y Santi Spirita y de otros ramales que atraviesen la Isla en dirección Norte Sur. De la cuestión de los billetes, el general Weyler ha escrito al ministro de Ultramar dando su opinión para resolver el conflicto. Luego habló Weyler de las reformas. Dijo que siempre ha creído en la bondad de las mismas cuando la revolución estuviese

decrecida. Manifestóse ajeno á las luchas políticas de Cuba, y dijo que sería imparcial al implantar las reformas, nuevo régimen en cuya bondad tenía confianza y que supone que el país ha de acoger con satisfacción, de manera que vuelven muchos separatistas á la legalidad.  
 «Por este procedimiento ofrezco la legalidad á los insurrectos—dijo el general Weyler—pero no dándoles dinero.» Estima lógico que se hagan concesiones políticas á Cuba, país ilustrado y culto, según palabras de Weyler, y él por su parte las aplicará cuando se le ordene y de un modo equitativo é imparcial.  
 Madrid 20, 1'10 t.

Bajo la presidencia de S. M. la Reina se ha celebrado el acostumbrado semanal Consejo de ministros, que ha durado breve rato.  
 En su habitual discurso-resumen de los sucesos de actualidad, reiteró el Sr. Cánovas sus optimismos respecto á la campaña de Cuba, y para reforzar su opinión invocó el testimonio de los telegramas particulares que publica *El Imparcial* referentes al estado de la insurrección, según la *interview* del general Weyler con un redactor de *La Lucha*.  
 El jefe del gobierno, tratando de la cuestión política, ha citado incidentalmente el discurso pronunciado ayer por el Sr. Sagasta, cuyas declaraciones han parecido exageradas al gobierno en lo que respecta á la afirmación de que España no era sino dueña en Cuba del terreno que pisan nuestras tropas.  
 El Sr. Cánovas rectificó este concepto, que en opinión de algunos ministros parece inspirado por algún filibustero.  
 Se cree que en esto ha habido inversión de términos, pues lo que según testimonio de personas autorizadas dijo el señor Sagasta, fué que en Oriente no se ocupaba más territorio que el en que se movía nuestro ejército, pero haciendo la salvedad de que en las cuatro provincias occidentales no ocurría lo mismo.  
 En fin, entiendo los políticos de experiencia que el gobierno no tiene más remedio que refutar asertos de esta naturaleza, porque resultan un poco fuertes, sobre todo en labios del jefe de un partido que aspira á gobernar.  
 El señor Cánovas hizo hincapié en la declaración del cónsul general de los Estados Unidos en Cuba, Mr. Lee, de que es imposible que los rebeldes arrojen de la isla á las tropas españolas, y también en los elogios que dedicó al general Weyler y al ejército.  
 Madrid 20, 4'35 t.

Se abre la sesión del Congreso bajo la presidencia del Sr. Pidal.  
 Juran sus cargos el marqués de Campo Sagrado, los Sres. Cáspeles y Presilla (diputados por esta corte) y los Sres. Monares y Gullón.  
 El Sr. Cos-Gayón lee la comunicación del gobierno dando cuenta de sus actos durante el interregno parlamentario é historiendo principalmente la insurrección cubana y la cuestión del planteamiento de las reformas.  
 (El Sr. Silvela, no planteará el debate, esperando que lo hagan los liberales.)  
 El ministro de Fomento lee el proyecto de ley concediendo una indemnización al ferrocarril de Soria.  
 Se procede al sorteo de secciones.  
 Son leídos los proyectos fijando las fuerzas de mar y tierra para el próximo año económico.  
 Madrid 20, 5'30 t.

Empieza la sesión del Senado presidiendo el Sr. Eiduayen, que pronuncia breves frases, á las que se adhiere en nombre del gobierno el duque de Tetuán, en elogio de los senadores fallecidos durante la clausura del Parlamento.  
 Asiste á la sesión el cardenal Martín Herrera.  
 El ministro de la Guerra lee el proyecto de ley modificando el artículo 7.º del Código militar, referente á las competencias entre los tribunales civiles y militares.  
 El ministro de Marina lee el proyecto de aumento de plantilla de los cuerpos de la armada y el de ley constitutiva de la misma.  
 El Sr. Sánchez Mira anuncia una interpelación al ministro de la Guerra acerca de la cría caballar.  
 Jura el cargo de senador el señor obispo de Vitoria.  
 Se procede al sorteo de secciones, y se levanta la sesión.  
 IMPRENTA DE LA OPINION  
 Calle de S. Francisco n.º 14

**CENTRO DE COPISTERIA**  
 RAMBLA DE SAN JUAN, 69, 4.º  
**Tarragona**  
 Se copian toda clase de documentos á precios económicos.  
 Horas para las entregas de documentos por 12 á 1 de la tarde.

# ANUNCIOS

## PURGARSE

CON LAS PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Es la manera de mantener el cuerpo limpio de males humores y íbre de enfermedades.

La superioridad reconocida de estas benéficas PILDORAS sobre todos los demás purgantes depurativos, débese á la suavidad con que obran, sin causar dolor ni irritación, se puede tomar cada hora y su uso no exige privación alguna.

Compuesta exclusivamente de vegetales, son inofensivas y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el mas eficaz remedio para todas las enfermedades, nerviosas y sanguíneas: en especial del corazón, del estómago, histéricas, gola, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, Barcelona.—Consulta de 11 á 1, ó por escrito.—Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América: En Tarragona: farmacia de... En Reus: farmacia de Demestre.



## Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

**LÍNEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ.**—Combinación en puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cadiz y el 20 de Santander.

**LÍNEA COMERCIAL DE PUERTO RICO.**—Un viaje mensual saliendo de Santander el 5 y de Vigo el 7 para San Juan de Puerto Rico, con prolongación á la Habana y admitiendo carga y pasaje con tráshordo en este último punto; para los litorales de Puerto Rico, Cuba, México, Costafirme y Pacífico. Las salidas de Puerto Rico en los viajes de retorno tendrán lugar los dias 9 de cada mes.

**LÍNEA DE FILIPINAS.**—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Cochinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro viernes á partir de 4 de Enero y de Manila cada cuatro jueves.

**LÍNEA DE BUENOS AIRES.**—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

**LÍNEA DE FERNANDO POO.**—Cuatro viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**SERVICIOS DE AFRICA.**—Linea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

**SERVICIOS DE TANGER.**—El vapor «Joaquín del Piélagos» saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tanger, Algeciras y Gibraltar; retornan á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Barcelona, Ripoll y C.ª, plaza de Palacio, esquina á la calle de la Marquésa, núm. 1.

## DISPONIBLE

# LA OPINION

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL CONSERVADOR DE LA PROVINCIA

ADMINISTRACIÓN: Calle de San Francisco, número 14

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Este periódico se publica todos los días, excepto los lunes. Los siguientes á festivos, medio número. En caso necesario se publicará suplemento. En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 trimestre.—En los demás puntos 6 pesetas trimestre.—Ultramar 10 pesetas.—Extranjero 15 pesetas.—Un número suelto 10 céntimos.—Pago adelantado. Remitidos y anuncios, á precios convencionales.

La imprenta de LA OPINION, montada con todos los adelantos modernos, puede competir con las del país y extranjero por la rapidéz, esmero y economía en cuantas impresiones se le encarguen. Secciones especiales para la impresión de OBRAS, REVISTAS y PERIODICOS. Documentación para el comercio con tinta comunicativa. Membretes, Sobres, Etiquetas engomadas, Facturas, Letras de cambio, Recibos, Memorandums, Besa-la-manos, Libros de contabilidad, etc., etc. Especialidad en impresiones de lujo y fantasía á una y varias tintas. Invitaciones, Diplomas, Títulos de socio, Anuncios. Programas, Carteles, Recibos, Catálogos y Reglamentos.

SOBRES TIMBRADOS, DESDE 5 PESETAS MILLAR (SEGUN PEDIDO), SE SIRVEN AL MOMENTO

En esta imprenta se espenden Libretas de inquilinato, Hojas de alta y baja de la contribución industrial, Papeletas de entrada y salida de consumos, Notas de descarga de buques.

GRAN SURTIDO DE RECORDATORIOS FÚNEBRES, CON PRECIOSOS EMBLEMAS RELIGIOSOS

TARJETAS DE VISITA Y ESQUELAS DE DEFUNCIÓN Á LOS QUINCE MINUTOS